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К перспективным наполнителям для эпоксидных полимеров относятся такие дисперсные 
наполнители, как нитрид бора и базальт.  

Цель работы — изучение возможности улучшения физико-химических и механических характе-
ристик эпоксидного композиционного материала путем использования в качестве наполнителей дис-
персных базальта и нитрида бора. 

В результате исследования влияния наполнителей на кинетику отверждения установлено, что 
нитрид бора практически не влияет на процесс отверждения эпоксидной смолы при достижении 
высокой степени отверждения. Базальт снижает тепловыделение при формировании сшитых 
структур — максимальная температура отверждения снижается до 85 ºС. При введении в пласти-
фицированную композицию нитрида бора и базальта диэлектрические свойства композиционного 
материала не изменяются. Однако, улучшаются физико-механические показатели, по сравнению с 
ненаполненной смолой. При введении базальтового наполнителя наблюдаются более высокие значе-
ния разрушающего напряжения при изгибе, более чем на 77%, и ударной вязкости. В результате сов-
местного действия пластификатора и наполнителей потери массы при нагревании в воздушной сре-
де снижаются при одновременном повышении кислородного индекса, что позволяет отнести 
разработанные материалы к группе трудносгораемых. Изучение термостабильности образцов ме-
тодом термогравиметрического анализа показало увеличение более чем в 2 раза коксовых остатков, 
снижение скоростей разложения, существенное уменьшение потерь массы вплоть до 600 ºС. 

Таким образом, нитрид бора и базальт являются активными наполнителями эпоксидного поли-
мера, о чем свидетельствует улучшенный комплекс физико-химических и механических свойств ком-
позиционных материалов. Причем наилучший комплекс свойств достигается при введении в эпоксид-
ный полимер только базальтового наполнителя. 

Ключевые слова: эпоксидный полимер, дисперсные наполнители, кинетика отверждения, физико-
химические и механические свойства. 
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Promising fillers for epoxy polymers include such dispersed fillers as boron nitride and basalt. 
The purpose of the work is to study the possibility of improving the physical and chemical properties and me-

chanical characteristics of an epoxy composite material by using dispersed basalt and boron nitride as fillers. 
As a result of the study of the effect of fillers on the kinetics of curing, it was found that boron nitride 
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practically does not affect the curing process of epoxy resin when a high degree of curing is achieved. Basalt 
reduces heat generation during the formation of cross-linked structures. The maximum curing temperature is 
reduced to 85 ºC. When boron nitride and basalt are introduced into the plasticized composition, the dielec-
tric properties of the composite material do not change. However, the mechanical parameters are improved 
compared with unfilled resin. Higher values of destructive bending stress, more than 77%, and impact 
strength are observed with the introduction of basalt filler. Mass losses during heating in the air are reduced 
while increasing the oxygen index as a result of the combined action of the plasticizer and fillers. Thus it is 
possible the developed materials to attribute to the group of difficult-to-burn. The study of the thermal stabil-
ity of samples with thermogravimetry showed an increase of coke residues by more than 2 times, a decrease 
in decomposition rates, a significant reduction in mass losses up to 600 ºC. 

Thus, boron nitride and basalt are active fillers of the epoxy polymer, as evidenced by the improved 
complex of physical and chemical properties and mechanical characteristics of composite materials. Moreo-
ver the best set of properties is achieved when only basalt filler is introduced into the epoxy polymer. 
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